

JOURNAL ANNUEL 2022

L'année 2022 a été marquée par les effets de la post-pandémie et les catastrophes naturelles aux Philippines. La solidarité et la mobilisation générale nous ont permis de mener de grandes actions. Ainsi, grâce à l'engagement et la persévérance de tous, CAMELEON a poursuivi son objectif : **tendre vers un monde respectueux des droits de l'Enfant et sans violences sexuelles.**

CHIFFRES CLÉS

AUX PHILIPPINES

- 560** enfants et jeunes accompagnés, dont **77** diplômés
- 168** jeunes filles victimes de violences sexuelles accompagnées
- 79** filles placées en Maison d'Accueil, âgées de 6 à 18 ans, dont **19** nouvelles admises en 2022
- 89** filles réintégrées dans leur famille et dans la société, âgées de 9 à 25 ans, dont **8** diplômées
- 392** jeunes scolarisés dans **15** villages, dont **69** diplômés
- 75** Jeunes Ambassadeurs
- 88** parents leaders formés
- 615** parrainages
- 3400** enfants et membres de leur famille suivis

EN FRANCE

- 106** ateliers écoles sur la prévention des violences, les risques en ligne, l'égalité filles-garçons et la solidarité internationale
- 98** encadrants et **1961** enfants et jeunes sensibilisés
- 1** campagne nationale #LePartage
- 12213** signatures de notre manifeste
- 1800** affiches de notre campagne
- 19** retombées médiatiques
- 5** rencontres politiques
- 9562** abonnés à nos réseaux sociaux
- 3 millions** de personnes touchées par notre campagne
- 160** nouveaux donateurs et **21** nouveaux mécènes

TEMPS FORTS

LES 25 ANS DE CAMELEON AUX PHILIPPINES

2022 marque **les 25 ans de CAMELEON aux Philippines**. Pour l'occasion, l'équipe locale, les enfants et les parents bénéficiaires, les Alumni, et les partenaires se sont rassemblés autour de Laurence Ligier pour célébrer des années de combat et d'avancées pour la protection des enfants. Nos mécènes, CHL (Coopération Humanitaire Luxembourg) et la Fondation NIF, étaient présents à travers leurs représentants, François Prum et Pit Kayser, réaffirmant leur engagement à nos côtés. Pour cette célébration doublée des 75 ans des relations diplomatiques entre la France et les Philippines, l'ambassadrice de France aux Philippines, Michèle Boccoz, s'est elle aussi rendue dans notre centre de Negros.

Les Cirquers de CAMELEON ont été mises à l'honneur avec trois spectacles de cirque organisés à Iloilo et Manille. Ces événements ont pris forme grâce à l'ENACR (École Nationale des Arts du Cirque de Rosny-sous-Bois), Les Grandes Personnes, avec le soutien de l'Ambassade de France aux Philippines et du ministère de l'Europe et des Affaires Étrangères.



NOTRE CAMPAGNE #LePartage EN FRANCE

À l'occasion de la Journée mondiale de lutte contre l'exploitation sexuelle, le 4 mars 2022, en partenariat avec l'agence Libre MullenLowe, nous avons lancé notre campagne de communication **#LePartage** afin d'alerter les parents sur les risques liés à l'exposition des enfants sur Internet et pour sensibiliser le grand public au fléau de la cyberpédocriminalité.

Notre spot choc a été diffusé à la télévision en mars 2022 et nous avons déployé, dans toute la France, plus de 1800 affiches dans l'espace public et les transports en commun. Notre campagne a été reprise par différents médias.

En parallèle, nous avons aussi organisé en octobre à Paris une exposition photo et une conférence où sont intervenus des enquêteurs spécialisés contre l'exploitation sexuelle en ligne des mineurs.



NOTRE MISSION AUX PHILIPPINES



Les Philippines ont été particulièrement affectées par des catastrophes naturelles. En avril 2022, plusieurs typhons ont ravagé le pays et déclenché des glissements de terrain et des inondations. **Une dizaine de familles parmi nos bénéficiaires en ont été victimes.** Rappelons qu'à la suite d'un typhon en janvier 2021, la rivière longeant notre Maison d'Accueil de Negros avait débordé emportant sur son passage le mur d'enceinte et engendrant l'érosion de 2700m² de terrain. Depuis, **CAMELEON s'est mobilisée pour financer et superviser un énorme chantier de renforcement des berges de la rivière et de reconstruction du mur afin d'assurer la sécurité des enfants et du personnel.**

Outre les catastrophes naturelles, le COVID-19 a continué de sévir. Les écoles et les universités sont restées fermées jusqu'en septembre et les actions de sensibilisation en présentiel ont été repoussées. **Les équipes ont fait preuve de persévérance pour assurer la bonne continuité des programmes.** Par ailleurs, mi-février, les Philippines ont rouvert leurs frontières permettant ainsi le retour de Laurence Ligier et de bénévoles internationaux sur le terrain.

GUÉRISON, RÉINSERTION ET AUTONOMIE

CAMELEON a accueilli 19 nouvelles bénéficiaires victimes de violences sexuelles, placées par les services sociaux. Les cours ont repris en semi-présentiel en septembre, après 2 ans d'enseignement à distance ou dans les centres. En effet, le soutien scolaire mis en place par nos équipes, avec l'aide de professeurs recrutés pour chaque Maison d'Accueil, a néanmoins été assuré pour permettre aux filles de maintenir leur niveau. L'année a aussi été rythmée par différentes activités ludiques et récréatives proposées par le personnel. Dans une atmosphère toujours chaleureuse et détendue, les filles ont profité de journées spéciales comme les Olympiades, la Journée de la santé, la cérémonie de remise des diplômes et la très importante cérémonie de réintégration. **Le programme "Éducation et Développement" a été lancé à Negros, en permettant ainsi à 15 jeunes défavorisés d'être scolarisés et parrainés.**

LE CIRQUE SOCIAL

Le cirque social est une pratique innovante mise en place par CAMELEON depuis 18 ans aux Philippines et **considérée comme un outil thérapeutique pour les filles victimes de violences.** Avec des entraînements hebdomadaires, des représentations et des spectacles, **les jeunes filles se transforment à l'image du caméléon.**

Un échange de bonnes pratiques a été organisé entre nos bénéficiaires : 5 filles de Negros ont été formées de façon intensive aux arts du cirque par les bénéficiaires du centre de Passi. À leur tour, elles pourront enseigner auprès de leurs camarades dans la Maison d'Accueil de Negros. Le 25 novembre, les acrobates de Cirquera de CAMELEON ont fait leur show dans la Maison d'Accueil de Passi à l'occasion de la cérémonie annuelle de reconnaissance de sélection des nouvelles filles qui rejoindront cette année la troupe de cirque. Composée d'une trentaine de jeunes artistes et formatrices, **c'est la troupe officielle de l'association.**



SENSIBILISATION ET PRÉVENTION

Malgré la pandémie, **les campagnes de prévention et de plaidoyer ont été intensifiées** afin de mieux sensibiliser les jeunes, les communautés, le grand public et les institutions sur les violences sexuelles faites aux enfants. L'équipe de CAMELEON a ainsi organisé des formations, des conférences en ligne et en présentiel dans les communautés, les écoles, les universités mais aussi auprès de représentants de villages, de conseillers municipaux, de nos bénéficiaires ainsi que des filles et des parents leaders. **10 000 personnes ont été touchées afin de promouvoir des pratiques respectueuses des droits de l'Enfant.**



LES JEUNES AMBASSADEURS

De nouveaux Jeunes Ambassadeurs ont été recrutés parmi nos bénéficiaires. **Les 75 Jeunes Ambassadeurs des droits de l'Enfant (VCC) et Jeunes Ambassadeurs de la Santé (CYHA)** ont mobilisé les médias et mené des actions de prévention sur la santé, l'éducation sexuelle, les droits de l'Enfant, la lutte contre les grossesses précoces et les violences, permettant de sensibiliser plus de 2 000 personnes et d'autres organisations de jeunes.

Les efforts remarquables de nos Jeunes Ambassadeurs ont été récompensés par **la remise du prix de la "Most Outstanding Volunteer Organization"**, une distinction qui reconnaît leurs actions et leur engagement.

ACCÈS À L'EMPLOI

Notre programme "Accès à l'emploi" a repris ses actions en 2022 pour **faciliter l'insertion de nos jeunes étudiants dans le monde du travail.** Grâce à différents ateliers et formations techniques et professionnelles, les jeunes peuvent renforcer leurs compétences mais aussi mieux définir et préparer leur parcours professionnel. Dans ce cadre, **un partenariat a été signé** avec l'Institut Technique à Iloilo accrédité par TESDA (Technical Education and Skills Development Authority), qui offre des formations professionnalisantes de 6 mois à 2 ans adaptées aux aptitudes et aspirations de nos bénéficiaires.

MAISON DES FAMILLES

Les activités au sein de notre Maison des Familles se sont multipliées grâce au soutien des Apprentis d'Auteuil. C'est un lieu d'accueil et d'échange pour les familles qui permet de renforcer les liens dans les foyers familiaux et entre les communautés.

Nos 88 parents leaders ont bénéficié de plusieurs formations à la parentalité et aux projets générateurs de revenus. Ils ont eux-mêmes animé des formations pour les parents des communautés. Deux salariés de CAMELEON sont allés au Cambodge dans le cadre d'échanges de bonnes pratiques avec les équipes cambodgiennes et françaises installées à Phnom Penh.

MESURE D'IMPACT AUX PHILIPPINES

Une évaluation externe d'impact a été menée par la Fondation de l'Université des Philippines des Visayas, dans le cadre du projet soutenu par l'Agence Française de Développement (AFD). Il en ressort sur les 6 dernières années évaluées que l'approche transversale et holistique de CAMELEON est pertinente et impactante de par :

- La reconstruction et la réintégration de 181 filles victimes de violences sexuelles qui ont retrouvé confiance en elles et dépassé leurs traumatismes
- L'amélioration de l'accès aux services sociaux, en particulier l'éducation et la formation, pour 300 jeunes et familles défavorisées
- Une meilleure et importante sensibilisation de la communauté et des institutions locales sur les violences sexuelles faites aux enfants
- Une législation réformée favorisant la protection de l'enfance

NOTRE MISSION EN FRANCE



LANCEMENT DE NOTRE MANIFESTE

En novembre, **nous avons publié un manifeste**, visant à rassembler les citoyens et politiques autour de quatre propositions concrètes afin **d'augmenter les moyens de prévention et de lutte contre la cyberpédocriminalité.**

Grâce à cette campagne de sensibilisation, **nous avons pu rencontrer différentes personnalités politiques**, notamment Charlotte Caubel, Secrétaire d'État auprès de la Première Ministre en charge de l'Enfance ; Bruno Studer, député du Bas-Rhin, auteur de la proposition de loi visant à garantir le respect du droit à l'image des enfants ; Xavier Iacovelli, Sénateur des Hauts-de-Seine ; Madame Brigitte Macron, Première dame. **Nous avons échangé sur nos constats réalisés sur le terrain ainsi que sur nos préconisations pour mieux protéger les enfants.**

NOS ACTIONS ÉCOLES

CAMELEON a animé **106 ateliers sur la prévention des violences, les risques liés à Internet et aux réseaux sociaux, l'égalité filles-garçons et la solidarité internationale** auprès de 1961 enfants, âgés de 6 à 15 ans, et 98 encadrants dans 15 établissements scolaires d'Île-de-France.

Au printemps, **CAMELEON a lancé un programme de Jeunes Ambassadeurs collégiens** à Aulnay-Sous-Bois, qui vise à mobiliser des établissements scolaires dans une démarche de solidarité et de prévention des violences.

Avec plusieurs ateliers pédagogiques menés auprès de 298 élèves de 5ème, une douzaine d'élèves (filles et garçons), âgés de 11 à 15 ans, **se sont portés candidats pour faire de la prévention entre pairs accompagnés par des adultes référents.**



SÉMINAIRE L'ORÉAL

En juillet, Laurence Ligier a **assisté au séminaire Leadership Excellence, organisé par le Fonds L'Oréal pour les femmes.** La formation a réuni 30 femmes leaders, responsables d'associations soutenues par le Fonds, telle que Sarah Ourahmoune, championne olympique et fondatrice de Boxer Inside, dont CAMELEON est désormais partenaire.

POWERDAY WAVESTONE

En septembre, notre équipe a participé au Powerday, une initiative mise en place par le cabinet de conseil Wavestone. **14 collaborateurs nous ont accueillis pour travailler et réfléchir ensemble sur l'engagement des salariés** dans la lutte contre les violences sexuelles faites aux enfants, à travers différents ateliers.



FESTIVAL MONTAGNE & MUSIQUE

En septembre, **le Festival Montagne et Musique**, caractérisé par son ambiance montagnarde et conviviale, a été organisé. L'équipe de CAMELEON France était présente ainsi qu'une partie de CAMELEON Philippines : Shaline, aujourd'hui salariée de CAMELEON Philippines et Gina, une ancienne bénéficiaire, qui travaille pour Cocktail Scandinave depuis plus de 12 ans à Chamonix.

Cet événement solidaire a été rendu possible **grâce à notre généreux partenaire Cocktail Scandinave, et son PDG Jean-Philippe Peyral**, qui soutiennent depuis plus de 15 ans les actions de CAMELEON en France et aux Philippines. Nous remercions également Céline Gazel, la créatrice de Couture4Camelon pour sa participation sur notre stand d'artisanat.

LES MARCHÉS DE NOËL DE NOS PARTENAIRES

En fin d'année, **notre équipe était présente aux marchés de Noël** de nos partenaires Clarins, Air France, RAJA et de notre antenne Suisse lors du Marché Solidaire de Lausanne. Ce fut l'occasion de faire découvrir nos actions et de proposer nos produits d'artisanat philippin.

Nous remercions très chaleureusement nos partenaires et bénévoles, notamment Géraldine, Laure et Helena pour leur engagement fidèle.

ÉVÈNEMENT SOLIDAIRE EN BELGIQUE

Lancée le 1er octobre, grâce aux photographes Martina Lang et Philippe Rikir et avec le soutien de Coralie De Maesschalck de Dance4Children, **l'exposition "La Parole de l'Enfant" s'est tenue à Liège**, en Belgique, avec les photos de Shaline Gamala, ancienne bénéficiaire et salariée de CAMELEON Philippines.

L'événement a été rythmé par des conférences animées par Laurence Ligier, des animations de danse et la projection du film « Woman » réalisé par Anastasia Mikova & Yann Arthus-Bertrand. **L'exposition tourne encore en 2023.**



LABELS ET PARTENARIATS INSTITUTIONNELS EN FRANCE



Cette année, nous avons été labellisés par le Ministère des Solidarités et de la Santé (via la DGCS), en tant qu'intervenant de prévention contre les violences faites aux enfants et les maltraitances sexuelles. Nous sommes aussi devenus partenaires du Défenseur des Droits dans le cadre de son programme Educadroit. Nous disposons d'un agrément de l'Éducation Nationale par extension pour nos actions en milieu scolaire. Enfin, nous bénéficions toujours du Label IDEAS qui atteste des bonnes pratiques en matière de gouvernance, finances et d'évaluation.



REMERCIEMENTS

NOS BÉNÉVOLES AU CŒUR DE L'ACTION

CAMELEON remercie ses **50 bénévoles** qui se sont mobilisés tout au long de l'année. Nous soulignons l'investissement remarquable de Fanny (infirmière) et d'Elise (animatrice) aux Philippines ainsi que Audrey, Brigitte, Carol'Ann, Charlotte, Christèle, Fabien, François, Jocelyne, Laurent, Marie-Paule, Nawel et Sabiha qui se sont relayés sur différentes missions en soutien aux équipes de CAMELEON en France.

Un grand merci à Céline de "Couture4Cameleon", notre bénévole et marraine qui a lancé sa boutique en ligne solidaire au profit de CAMELEON. Ce sont **7 000€ qui ont été collectés en 2022** grâce à ses initiatives.

Nous remercions également les membres du Conseil d'Administration et du Comité d'Audit de CAMELEON pour leur engagement bénévole.

NOS ÉQUIPES

Merci aux **68 salariés** de CAMELEON Philippines, aux **6 salariées, 8 services civiques et 4 stagiaires** de CAMELEON France, aux membres des Conseils d'Administration France, Philippines et Suisse, du Comité d'Audit, ainsi qu'à CHL, notre partenaire principal au Luxembourg, pour leur travail et leur soutien cette année.

NOS PARRAINS ET DONATEURS

Nous remercions aussi chaleureusement les **454 parrains et marraines**, les **60 donateurs mensuels** et les **50 donateurs annuels** qui apportent leur généreuse contribution pour protéger et accompagner les enfants victimes de violences sexuelles.

NOS PARTENAIRES ET MÉCÈNES 2022

A Chacun Son Everest, Agence Française de Développement, AIRBNB community fund, Ambassade de France aux Philippines, API & YOU, Apprentis d'Auteuil, Avenir Focus, AXA Benoît Noël, Axys Consultant, Boxer Inside, Capgemini, Cité éducative d'Aulnay-sous-Bois, CLARINS et la Boutique du Personnel, Cocktail Scandinave, COGRADE, Collectif pour l'Enfance, Conseil de l'Europe, Conseil Local de Sécurité et de Prévention de la Délinquance d'Aulnay-Sous-Bois, Coopération Humanitaire Luxembourg, Couture4Cameleon, Cromwell France SAS, Dance4Children, Delta Trailers, Demain, Direction générale de la cohésion sociale (DGCS), Dominique de Saint Mars, Ecole Nationale des Arts du Cirque de Rosny-Sous-Bois (ENACR), Eliza les ailes du voyage, ERDA, Fed Finance, Fondation Air France, Fondation Amanjaya, Fondation Enfance Malheureuse, Fondation d'entreprise Deloitte, Fondation Gertrude Hirzel, Fondation Jean-François Peterbroeck, Fondation de France, Fondation Mimosa, Fondation NIF, Fondation Ombrie, Fondation Raja-Danièle Marcovici, Fondation Roi Baudouin, Fondation Sancta Devota, Fondation Wavestone, Fonds l'Oréal pour les Femmes, Fonds Meyer Louis-Dreyfus, France TV, Gantzer, Golin, Goodeed, GRC-Science Po, IDEAS, Infants Del Mon, JC Decaux, Jules Romain SARL, La Frenchcom, La Voix de l'Enfant, L'Etal Savoyard, Leptidigital, Les Grandes Personnes, Libre Mullenlowe, Loyens & Loeff Luxembourg, MAEE (France), Madonna University, Mediagares, MediaTransports, Ministère des affaires étrangères du Luxembourg, Ministère des Solidarités et de la Santé, Noémie de Saint-Sernin, NRJ Global, Paris 8, Pasifrukto, PHI Atlantique, Région Ile-de-France, Respect Zone, Room Service, Selescope, Social Brain, Show Room Center, Spiff, Inc, The Blackburn Giving Fund Synchrony, The Yolo Company, VU' l'agence, Wavestone, Zimmerman Immobilier.

ET EN 2023 ?

VOTRE ENGAGEMENT ET VOTRE GÉNÉROSITÉ nous aident à développer et pérenniser nos actions sur le terrain. À l'aube du nouveau plan stratégique triennal, cette année 2023 sera porteuse de projets innovants avec notamment la mise en place effective de la Médiation par l'Animal aux Philippines, le déploiement du programme des Jeunes Ambassadeurs et de nos actions de prévention en milieu périscolaire en France, les échanges de bonnes pratiques entre nos équipes et bénéficiaires, et le renforcement de la gouvernance et du contrôle interne.

“Grâce à vous, depuis 25 ans, nous protégeons les enfants tombés du nid trop tôt et soignons leurs blessures. Ensemble, continuons de créer un environnement sécurisé et bienveillant pour leur permettre de devenir des adultes épanouis, responsables et futurs acteurs du changement.”

Laurence LIGIER, Fondatrice Directrice de CAMELEON

